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“80后、90后”成为快递员主体
——“双11”期间，快递员平均每天工

作14个小时左右，超过80%的快递员每天派
件数量超过200件

“每天 6 点 10 分起床，6 点 40 分就要到公司签
到，晚上 8 点半快递打包后下班，期间只有中午吃
饭能休息 10来分钟，节假日也正常上班。”“80后”
李师傅在快递行业已干了两年，谈起自己的工作，
他表示很辛苦，主要是工作时间长、工作量大。

国家邮政局的调查显示，“80 后、90 后”构成
了快递员队伍的主体。快递员群体的整体年轻化，
是快递基层工作繁重所带来的影响之一。

平日里，李师傅一天要送 160-170 件快递包
裹，碰到“双11”快递爆仓的情况，包裹数量会翻
2到3倍。

像李师傅这样的快递员并非个例。根据国家邮
政局调查，“双 11”期间，快递员平均每天工作 14
个小时左右，最高达19个小时，超过80%的快递员
每天派件数量超过200件。

面对繁重的末端配送压力，近年来不少地方开
始尝试智能快递柜、驿站等新型配送形式，但其在
覆盖面和设计上显然还有待提升。李师傅负责配送
的区域目前还是以上门送货为主。“现在智能快递柜
是多了，但包裹多的时候柜子都是满的，体积不合
适也放不进去，只能挨个送上门。”李师傅说。

除了工作强度大，还由于交通工具等因素，风
吹日晒是快递员不可避免的。据调查，电动三轮车
是快递员的首选交通工具，目前很难有替代产品，
在一线城市中，广州、北京快递电动三轮车使用率
较高，分别为 87.2%和 84.42%；上海主要派送工具
为电动自行车，使用率为70%。

已在北京待了多年的苗师傅说道：“干快递挣的
是辛苦钱，冬天最冷的时候，也得开着三轮车一直在
外面跑。‘双11’忙起来连吃饭的时间都没有，都是趁
着人少的时候赶紧吃两口。遇到雨雪天气也要正常送
货，还得担心包裹湿掉后破损，需要做好保护措施。”

“万元薪酬”并不普遍
——尽管业务高峰期快递员的收入普遍

提高，但大部分也不超过万元

近年来，“某快递员月入上万”等消息频繁见诸
网络，很多物流企业招聘信息中给出的薪资待遇也

颇为诱人，有的招聘信息中甚至直接打出“薪资
8000-12000”的字眼。在很多人看来，快递员似乎
成了一个高薪行业。

“公司只有个别人月薪能超过1万元，基本上都
在六七千元左右，这个是要根据我们寄件和发件的
数量来决定。”苗师傅说。

调查显示，多数快递员的月收入仍然在5000元
以下，尽管在“双 11”期间快递员的收入普遍提
高，但大部分也不超过万元。对于不少干快递的务
工者而言，这是一个比上不足、比下有余的收入。

“收入并不算高，但是比较自由，不像在工厂干活。
做快递，想多挣点我就使劲接单，具体怎么安排我
有一定的自主权。”顺丰快递员陈师傅说。

对于快递员而言，客户不理解是其面临的主要
压力。李师傅直言，在平日工作中，会遇到一些态
度比较差的客户，沟通起来很困难。“送货量大的时
候，时效很难保证，一些客户会催单，让我承诺在
几点前送来，确实很难协调，如果有客户投诉到网
点，公司会对我们进行较严重的处分。还有一些特
殊情况我们只能自认倒霉，比如客户提出包裹破损
需要赔偿，我不知道里面是什么东西，可能是运输
途中损坏，也可能是发件方的问题，碰到这种坏
件，我们只能自己赔偿损失。”李师傅说。

根据国家邮政局调查，快递员的主要压力来自
多方面，包括工资福利低、客户不理解、工作时间
长、社会认同感低、快件难送、升职难等。从职业
感受看，35.8%的快递员认为这份职业有前途，值得
干 下 去 ； 43.35% 认 为 还 需 要 干 一 段 时 间 再 说 ；
20.85%明确认为目前只是过渡，以后还会跳槽。

对于未来职业规划，李师傅和身边很多同事都
表示，打算继续干几年，积累点工作经验，多为家
里攒些钱，同时也希望人们对于快递员的工作有更
多的理解和体谅。

给快递员送上“服务包”
——北京市拟为快递员提供2400个租赁

房源，上海提供专享基本保障

工作在外，家庭是快递员们放不下的牵挂。调
查显示，76.31%的快递员来自农村，15.89%的快递
员来自县城，仅有 7.8%来自城市。66.15%的快递员
已成家，61%有儿女。23%面临“子女留守”难题，
每3个月能见孩子一面的只有31.7%，半年甚至一年
才能见孩子一面的占近70%。

“肯定是会想念孩子的，但家里的收入来源主要
靠我，出来工作工资能高一些。”苗师傅的老家在农
村，孩子们都在老家，由于工作忙、节假日休息时

间少，平日里很难见到孩子一面。老家在河南的李
师傅也是如此，碰到忙的时候过年也不回家，和家
人的沟通主要靠视频和电话。

谈起在北京的生活，李师傅直言，由于公司不
提供住宿和餐饮，每个月的收入里还得固定扣除这
两项开销，平常能省就多省些。

刘师傅也在北京一家快递公司工作，他表示：
“我们公司算比较好的了，会有五险，但还没有住房
公积金，公司也不提供宿舍。”

针对快递员工作、生活中面临的诸多问题，近
来多地开始采取针对性解决措施。日前，北京市为
快递员送上了专属“服务包”，主要涉及快递服务
人员职住平衡、健全完善快递行业劳动保障制度、
加强末端配送基础设施建设、营造温暖规范的职业
发展环境等。其中在职住平衡方面，北京市将帮助
一批快递员工解决宿舍问题，提供 2400 套 （间）
租赁房源 （含续租、新增） 作为快递员工宿舍。根
据 《北京物流专项规划》，按照一定比例规划建设
一批只租不售、统一管理的快递员工集体宿舍和配
套设施。

上海市日前出台快递员等灵活就业群体工会会
员专享基本保障政策，专享的四类保障范围为：住
院补助金、特种重病保障、意外伤害和重残保障、
疾病身故保障，个人最高保障金额达 9.08万元/年；
江苏省着力破解快递末端配送难题，推动各地快递
专用电动三轮车规范通行，目前苏州、盐城、扬州
等多地快递员均可以正常使用快递专用电动三轮车
投递快件；吉林省将推进快递员关爱工程、提升从
业人员幸福感和获得感作为邮政业贴近民生七件实
事之一，通过健全内控制度，落实服务质量标准要
求，遏制“以罚代管”行为，减轻一线员工负担；
河北省采取针对性措施加强快递员 （投递员） 权益
保护等。

业内人士认为，目前快递行业还存在不少挑
战，但长远看，随着智慧物流的发展以及配套政策
的落地实施，快递员所需职业技能会越来越高，担
任的角色将更加重要，保障水平会不断提升，工资
待遇也会有所提高。

国家邮政局近日对31个省份、6000名快递员的基本状况进行了调查——

“熟悉的陌生人”有了新画像
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等快递、收快递、发快递——对于许多城市居民而言，快递员已成

为几乎每天都在打交道却不甚了解的“熟悉的陌生人”。

2018年，中国快递业务量超过500亿件，全球第一；快递员的规模

也已达到300万人以上。快递员们的工作生活状况如何？收入处于什么

水平？国家邮政局近日对全国31个省份、6000名快递员的基本状况进行

了调查，给快递员绘制出一幅“肖像画”。

日前，农业农村部等七部门联
合印发 《国家质量兴农战略规划

（2018—2022 年）》，明确未来一段
时期实施质量兴农战略的总体思
路、发展目标和重点任务。《规划》
指出，到 2022 年，要基本建立质量
兴农制度框架，农业高质量发展取
得显著成效；到 2035 年，质量兴农
制度体系更加完善，农业高质量发
展取得决定性进展，农业农村现代
化基本实现。

耕种收机械化率将达71%

随着我国农业供给侧改革的推
进以及城乡居民消费结构的变化，
人们对农产品的需求方向逐渐变为
由“量”转“质”、由“多”转“好”。如何
对接、适应这一变化？《规划》明确
指出，今后5年是推进农业高质量发
展的重要战略机遇期，必须遵循农
业发展规律和时代要求，努力开创
质量兴农新局面，为乡村全面振兴
和农业农村现代化夯实基础。

质量兴农，产业效益高是目标
之一。《规划》提出，今后要加快一
二三产业深度融合，规模以上农产
品加工业产值与农业总产值之比要
达到 2.5：1，畜禽养殖规模化率达
到 66%，水产健康养殖示范面积比
重达到65%。

质量兴农，生产效率要高。《规
划》 明确，要达到农业劳动生产
率、土地产出率、资源利用率全面
提高，农业劳动生产率达到 5.5 万
元/人 ， 土 地 产 出 率 达 到 4000 元/
亩，农作物耕种收综合机械化率达
71%，农田灌溉水有效利用系数达到
0.56，主要农作物化肥、农药利用率
达到41%。

质量兴农，国际竞争力要强。
《规划》提出，要培育形成一批具有
国际竞争力的大粮商和跨国涉农企
业集团，农业“走出去”步伐加
快，农产品出口额年均增长3%。

农产品合格率力争超98%

民以食为天，农产品的质量安
全牵动老百姓的心。对于消费者普
遍关心的农产品安全问题，《规划》
也作出了详细布局。

《规范》明确，到2022年，农产
品质量安全例行监测总体合格率稳
定在 98%以上，绿色、有机、地理
标志、良好农业规范农产品认证登
记数量年均增长6%。

《规划》 同时提出，要构建农
产品追溯标准体系，完善“高度开
放、覆盖全国、共享共用、通查通
识”的国家农产品质量安全追溯管
理信息平台，并与国家重要产品追
溯管理平台对接；要健全完善农
药、兽药等农业投入品追溯体系。到 2022 年，要建设追溯示
范点 28 万个，国家农产品质量安全县域内 80%的农民专业合
作社、农业产业化龙头企业等规模以上主体基本实现农产品
可追溯。

到2022年高中及以上学历农民要占35%

劳动力质量对整个行业的发展有着不容小觑的影响。《规
划》 指出，到 2022 年，要初步实现产品质量高、产业效益高、
生产效率高、经营者素质高、国际竞争力强。

其中，在经营者素质方面，《规划》明确了到2022年我国农
民人才发展的目标。具体来看，要培育新型职业农民500万人以
上，高中以上文化程度职业农民占比达到 35%；县级以上示范
家庭农场、国家农民专业合作社示范社认定数量分别达到10万
家和1万家；不断壮大爱农业、懂技术、善经营的高素质农民队
伍，大幅提升专业化、年轻化的新型职业农民比重；新型经营
主体、社会化服务组织更加规范，从而不断增强对质量兴农的
示范带动作用。
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左图：快递员们在分拣包裹。
翁奇羽摄 （人民视觉）

京雄城际北京新机场站主体完工

本报电（记者陆娅楠） 记者近日从中国铁路北京局集团获悉，京雄城际
铁路北京新机场站主体结构已全面完工，车站将于今年9月底与北京大兴国际
机场同步启用。

京雄城际铁路建设工程是国家重点建设项目，是连接北京市区、北京新
机场和雄安新区的重要轨道交通线。京雄城际铁路正线全线北起李营站，南
至雄安站，经由大兴、固安、霸州、雄安，全长 92.78 公里。其中，北京境
内李营至新机场段设计时速为 250 公里，新机场至雄安新区段设计时速为
350公里。

据中国铁路北京局集团有限公司京南工程项目管理部主任多胜起介绍，
北京新机场站是京雄城际铁路 （北京段） 配套开通的高铁站，该站为地下车
站，与地铁线、城际铁路联络线共同下穿北京大兴国际机场航站楼。地下一
层为站厅层，地下二层为站台层。车站设计采用“上进上出”的流线模式，
进站换乘京雄城际的旅客先由地面航站区进入地下一层候车大厅，进站后检票
进入地下二层站台乘车；出站换乘机场的旅客，在地下一层南北区出站，通过换
乘通廊向上进入航站楼。届时，高铁站与机场之间的换乘时间仅需10分钟。

甘肃敦煌：百鸟飞翔
新春伊始，甘肃敦煌阳关国家级自然保护区候鸟数量明显增多，该

保护区渥洼池内数百只白天鹅、白额雁、白鹭、野鸭飞舞、觅食，形成
一幅幅大漠敦煌塞上风光美景图。截至目前，当地已监测到国家Ⅰ级保
护鸟类白尾海雕 2只，国家Ⅱ级保护鸟类大天鹅 13只，国家重点保护鸟
类白鹭16只、苍鹭2只，绿头鸭、赤麻鸭、鹊鸭等800余只。

王斌银摄 （人民视觉）

长三角试点民生档案跨省市查询

据新华社上海2月27日电（李荣、周玉林） 近日，根据上海市档案馆统一
部署，上海市嘉定区档案馆推出的长三角地区民生档案查询服务已上线试运
行。试运行期间，这家档案馆推出了上海、江苏、浙江、安徽三省一市的婚姻
档案跨省市查询功能。

家住嘉定新城的冯美丽10年前在她老家杭州和丈夫登记结婚。丈夫是上海
人。如今夫妇俩结婚满10年，冯美丽可以申请上海户籍。不过，在准备申请落
户材料时，夫妇俩发现找不到结婚证了。在得知嘉定区档案馆推出婚姻档案跨
省市查询服务后，冯美丽特地赶来寻求帮助。

嘉定区档案馆工作人员随即咨询杭州西湖区档案馆，经过查实，确定冯美
丽的结婚证明能够跨省市调取。冯美丽就立即填写了 《长三角地区民生档案

“异地查档、便民服务”申请表》，工作人员以传真方式向杭州发出书面调档申
请，按流程一周内就能拿到婚姻档案证明。

据嘉定区档案馆工作人员介绍，“长三角地区民生档案”查询服务目前可查
询长三角区域内 （上海市、江苏省、浙江省、安徽省） 各级国家档案馆保管的
民生档案，且逐步在上海全市各级综合档案馆均可以受理。


